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■创作谈
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过去我们在表现革命历史题材的时候，总会选

取史料记载的国家领导人的丰功伟绩和重大历史

事件作为表现对象，但是，因为重要领导人说了什

么，做了什么决策，许多是不允许虚构的，或者说允

许虚构的空间很小，编剧们就只能尽可能地按着文

史记载的节点和官方认定的结论字句必纠地去结

构故事、组织剧情，这样严格遵从史实的创作当然

是值得赞赏的。

但除此之外，能否通过对历史进程中更多鲜为

人知的事件和一众小人物，去拓展我的创作空间

呢？换句话说，除了彪炳千秋的史册记载上的事

实，是否允许影视剧创作透过记载的历史事实，去

进行一定虚构的历史表达呢？这样的表达可能与

已经发生的事实存在出入，但并不意味着对历史精

神的违背，它和史学家所不同的是，史学家注重的

是“已经发生了什么”的确定性，而影视剧的艺术表

达则注重于“可能会发生什么”的艺术虚构的想象

力。当然，这样的想象力和虚构并不是脱离历史真

实或民族主流价值观的天马行空，而是必须建立在

真实历史事实基础之上，融入了创作者对某一特定历史事实的

主观感受而戏剧化重构的艺术呈现。

借用文艺复兴时期一位意大利批评家的观点，他谈到，历

史不能违背史实，但诗人却不然，他借虚构来摹仿辉煌的事迹，

不是按照他们“实有的样子”，而是按照他们“应当有的样子”。

这个观点有两个关键词，一个是“实有的样子”，另一个是“应当

有的样子”。我以为，前者应该是史学家们基于对历史负责所

做的学问，后者才是文艺家们的创作和想象空间。历史“实有

的样子”无以重复，但历史“应当有或可能有的样子”所揭示出

来的，恰恰是历史的精神本质。影视剧的功能主要不是复制历

史教科书，而是诉诸人们情感的审美语境，给观众营造一种富

有代入感的情感体验。

举本人在创作中的困惑来求教于方家。《绝境铸剑》是绝字

三部曲的第二部，这部剧从策划开始就明确了该剧

是作为古田会议70周年和新古田会议5周年的献

礼剧来做的。我埋进二三十公斤的文史资料中半个

来月之后，有据可查的文字史料颇为丰富，尤其是古

田会议前后红四军内部高层的斗争风云记载详细。

可等我继续埋在史料堆里钻研一个多月后，却感觉

最初填满思维空间、具有历史确定性的史实和伟人

们都渐渐远了，什么原因？是因为在史料记载中“实

有的样子”中，几乎没有想象的空间，你很难跨过史

学家守着的那道门槛。所以，我们自觉不自觉地把

仰视的镜头压低并聚焦在一支小队伍和一批小人物

身上。这不是刻意逃避大事件和伟人们，而是感到

自己真的缺乏用电视剧的语境来复制教科书的能

力。而同时发现，在大量的文字记载中，散落着无数

底层指战员们的闪光点，而古田会议的精神落脚点

不正是在这些基层队伍和红军战士们组成的基座上

吗？我们就有了这样一个创意，就是放弃古田会议

高层的正面斗争，通过一支基层队伍的成长来侧面

表现古田会议决议的政治正确性。而这一支小队伍

和一大批小人物也不是脱离时代真实性的胡编乱

造，他们的形象种子其实都埋在那二三十公斤的史

料土壤里。我有一个比喻，就是把史料里的东西都

摘出来，扔进一个搅拌机里搅拌后，再用它捏出一个

个新的人物形象和特定事件，虽然和记载中的人和

事原貌不一样了，但DNA一定能达到99.99%的相

似度。

我们的总策划袁主任一句话定了性，他说，我

们是以故事诠释古田会议的精神。袁主任说的“故

事”这两个字里恰恰包含了历史“应当有的样子”。

这故事讲的是一支从农民赤卫队起家的小队

伍，和一批成分复杂的贫苦农民、城镇小商人、小业

主、小人物，他们参加革命之初各有各的诉求，纪律

涣散，漫无目标，然而，这支队伍以及这批小人物们，和中国革

命最重要的古田会议相交合了，他们的命运和人格造就注定

被时代所改变，于是，脱胎换骨式地从农民赤卫队员成长为

革命军人，队伍从散漫个体聚集成长为政治方向一致的人民

军队，这正是我们想用来诠释古田会议精神的故事架构，在

似是而非的人物群像和故事叙述中，融入的是创作者对那段革

命历史的主观感受和对革命先烈的高度赞扬。

希望影视剧创作能让编剧们从复制教科书的要求下稍微解

放一点，让文艺家们找到能充分展开艺术想象的创作空间，使宝

贵的革命历史，能够以历史教科书与诗歌共存的样貌，达到殊途

同归的社会效果，这样或许会更有利于对红色基因的传承。

（根据钱林森在2019中国电视艺术创新峰会暨第七届中国
电视产业推介会上的发言整理）
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新时代中国芭蕾的“C”位思考
□于 平

当代中国芭蕾的“雏形”和“初心”。新中国成

立10周年之际的1959年，对于中国舞剧的创演

是一个值得追忆的节点。这一年，我国的舞剧艺

术家创演了4部至今仍难以磨灭的舞剧，它们是

《鱼美人》《小刀会》《五朵红云》和《娇杨颂》。4部

舞剧中，《鱼美人》有点儿“别样”，因为后3部均

为近代以来中国人民为推翻三座大山而奋起反

抗的历史写照；特别是后两部，由广州军区战士

歌舞团创演的《五朵红云》和由沈阳军区前进歌

舞团创演的《娇杨颂》，表现了中国共产党领导中

国人民翻身求解放的浴血奋斗，表现出我国军队

舞剧艺术家的不忘初心。舞剧《鱼美人》当年虽然

由陈爱莲等民族舞蹈家表演，但被舞剧界视为

“芭蕾舞剧”；20年后的1979年，中央芭蕾舞团

重排《鱼美人》，正说明该剧的语言形态和叙事风

格是“中国芭蕾”的“摸着石头过河”。事实上，作

为舞剧《鱼美人》总编导的苏联专家古雪夫，自

1957年至1959年的两年间，在培养中国舞剧编

导的同时，就在谋画“中国舞剧”的语言形态和叙

事风格。为此，他一面亲自指导排练芭蕾经典《天

鹅湖》，一面也亲自指导创编中国芭蕾《鱼美人》。

我其实并不同意那种别有用心的说法——所谓

“《鱼美人》是照《天鹅湖》的‘葫芦’画出的‘瓢’”。

古雪夫在《鱼美人》创编的“指导思想”中非常明

确地告诉我们：“我想通过《鱼美人》的创作为中

国的舞剧发展做一些实验，探索建立一种新的舞

蹈体系——中国古典舞与西方芭蕾互相补充的

‘古典——芭蕾’体系。中国古典舞和芭蕾舞都有

造型艺术上的共同特点。这两种艺术如果结合在

一起，两方面都会有所发展。芭蕾舞经过300年

的发展到今天，很难出现新的东西；中国舞蹈如

此丰富，现在该是西方向东方学习的时候了；如

果芭蕾能和中国舞蹈结合，肯定世界第一。我们

不妨拿《鱼美人》做个实验……”，在研讨中芭“一

个甲子的回顾及展望”之际，我们当然不能忘记

通过排演《天鹅湖》而有了中央芭蕾舞团的“雏

形”，但其实还不应忘记通过创编《鱼美人》而有

了中国芭蕾的“初心”——当然，这也是我们中国

舞剧尝试建立自己语言形态和叙事风格的“初

心”。

从“白天鹅”到“红色娘子”。与其说《鱼美人》

是照“《天鹅湖》的‘葫芦’画出的‘瓢’”，不如说它

是中国舞剧探索的“摸着石头过河”——《天鹅

湖》是我们摸着石头过河的第一块“大石头”。在

古雪夫带着李承祥等通过创编《鱼美人》来理解

舞剧艺术的同时，他还通过排演《天鹅湖》让中国

有了第一枚完整意义上的“白天鹅”——白淑湘。

在演出古典芭蕾经典5年后的1964年，中国芭

蕾创演了《红色娘子军》。据李承祥回忆：“芭蕾舞

剧《红色娘子军》的创意，源自周恩来总理的一次

谈话。1963年，北京舞蹈学校实验芭蕾舞团（中

芭的前身）演出了芭蕾舞剧《巴黎圣母院》，周恩

来在观看演出时对编导蒋祖慧等人说：‘你们可

以一边学习排演外国的芭蕾舞剧，一边创作一些

革命题材的剧目……为了适应这种外来的艺术

形式，可以先编一个反映巴黎公社、十月革命的

故事……’”虽然周总理由正在观看的《巴黎圣母

院》联想到“巴黎公社”，并进而联想到“十月革

命”，但他的指示很明确，即“创作一些革命题材

的剧目”。李承祥接着说道：“根据周总理的设想，

林默涵在1963年底邀请了北京舞蹈学校、中央

音乐学院、中国舞蹈家协会的相关同志，一起讨

论舞剧的选题……在讨论中我代表几位编导提

出了改编电影《红色娘子军》，认为这部作品故事

感人，人物鲜明，《红色娘子军连连歌》家喻户晓，

适合发挥芭蕾舞以女性舞蹈为主的特点……”对

于中国芭蕾的剧目建设而言，《红色娘子军》是一

次“跨越式”发展——因为我们并没有“先编一个

外国革命题材的芭蕾”。毛泽东主席在观看该剧

后称赞道：“方向是对头的，革命是成功的，艺术

上也是好的。”舞评家隆荫培则在其长篇舞评中

写道：“《红色娘子军》……既没有失去芭蕾舞的

风格，又具有一定的民族色彩。可以说是比较成

功地丰富和发展了芭蕾舞艺术，为芭蕾舞剧的民

族化，为建立中国芭蕾舞学派，初步奠定了基

础。”从“摸石过河”的《鱼美人》到“垒石筑基”的

《红色娘子军》，可以看到我们新兴的“中国芭蕾”

已经很会“讲故事”了。我们不再是一目了然地明

辨“善恶”，而是逐层深入地塑造“成长”——当白

淑湘从“白天鹅”转型为琼花这一“红色娘子”之

时，中国芭蕾已然确立了自己最初的世界形象；

那些习惯了以“天鹅舞裙”来认知芭蕾艺术的人

士，惊呼在“西装短裤”上也可以立起“足尖”。

复排《鱼美人》和新创《林黛玉》。自《红色娘

子军》后，中国芭蕾对表现革命历史题材、对塑造

英雄人物有过多方面的探索。例如上世纪70年

代中期的《沂蒙颂》（李承祥、郭冰玲编导），从“乳

汁救伤员”这一极具象征意味的事件着眼，揭示

出中国共产党领导的中国革命必然胜利的根本

原因，即有着“千千万万真心实意地拥护革命的

群众”。“文革”结束后，中国芭蕾重新反思“中国

学派”的建构，在舞剧《鱼美人》问世20年后的

1979年，让“鱼美人”真正立在了足尖上。为什么

进入改革开放之后的中国芭蕾要复排《鱼美人》，

我理解当然还是反思古雪夫当年的探索，也即

“建立中国古典舞与西方芭蕾互相补充的‘古

典——芭蕾’体系”。参与《鱼美人》首演（1959

年）和复排（1979年）编导工作的王世琦，就复排

后的《鱼美人》谈了“创作体会”。他说：“舞剧《鱼

美人》从首演到复排，在创作实践中涉及一系列

关系，诸如：继承借鉴与革新、创作的关系；舞蹈

和哑剧的关系；芭蕾舞要不要民族化和怎么样民

族化；以及舞蹈形象思维和‘对比’的艺术手法在

舞剧创作中的应用等学术性问题——《鱼美人》

的创作过程实际上是一个认识和掌握舞剧艺术

规律的过程。”他认为：“芭蕾舞民族化的核心，是

要运用芭蕾所特有的形式和手段，去表现中国人

民的生活和思想感情，所以应该继承、发扬而不

是舍弃古典芭蕾舞的各种艺术元素和动作语

汇。”这样我们就不难理解，当上世纪80年代初

的中国芭蕾一致关注中国现代文学经典鲁（鲁迅

的《祝福》《伤逝》）、巴（巴金的《家》）、曹（曹禺的

《雷雨》）的作品之时，李承祥为何联袂王世琦去

改编中国古典文学名著《红楼梦》——创编芭蕾

舞剧《林黛玉》。关于这一点，李承祥曾在《舞剧的

魅力——舞剧创作研讨会后的思考》中谈道：“当

我进入舞剧《林黛玉》的创作时，正是一些同志主

张以‘心理结构’来代替‘戏剧结构’的时候，与国

外否定‘戏剧芭蕾’的观点很相似。从19世纪沿

袭下来的舞剧观念是存在这方面缺陷——过于

复杂的戏剧情节，过多的哑剧表演和表演舞加情

节舞的老套子，影响着舞剧去发挥它特有的魅

力。但是，我又不同意完全否定舞剧中的戏剧因

素，舞剧中的所谓‘本体意识’不能狭隘地理解为

只是‘舞蹈本体的独立发挥’，人物形象以及由不

同性格之间的冲突所引发的情节的发展，是构成

舞剧艺术整体魅力的重要组成部分……我在《林

黛玉》创作中想突破一个自己旧有的舞剧创作观

念，向前走一步——即将舞剧中的戏剧因素升华

为诗剧的因素，简洁地说就是‘诗化’，使抒情性

多于戏剧性，写意多于写实，追求诗一般的意境，

以利于舞蹈的充分发挥……”

从《祝福》到《大红灯笼高高挂》的“芭蕾民族
化”探索。正如李承祥所言，上世纪80年代初正

是我国舞剧主张“心理结构”的时期，中芭由蒋祖

慧创编的《祝福》就是其中的杰出代表。该剧编导

蒋祖慧在《我是怎样编〈祝福〉二幕中的双人舞

的》一文中曾说，“《祝福》二幕双人舞是一段舞蹈

性和戏剧性都很强的双人舞，是全剧的重点片

段……这不只是一个如何塑造人物的技术问题，

同时还有一个‘芭蕾民族化’方面的探索问题。”

如果说，《祝福》代表了李承祥主政中芭期间的创

作高度，那么在赵汝衡主政中芭期间的高峰舞作

则是《大红灯笼高高挂》。笔者当年曾发表《芭蕾

舞剧〈大红灯笼高高挂〉的形式意味》一文，其中

写道：“芭蕾舞剧‘大红灯笼’的修改，我以为‘讲

清故事’‘刻画人物内心世界’都不是最根本的问

题；最根本的问题在于它首先必须在舞剧本体的

表现手段、也即‘体态语言’上成为一出真正的

‘芭蕾’；而这一根本问题的解决，又有一个重要

前提，即依据舞剧、特别是芭蕾舞剧的叙述特性

来结构戏剧性格并展开戏剧冲突。经过修改的

‘大红灯笼’在强化芭蕾本体的‘体态语言’上有

长足进展：一是围绕着男、女首席舞者的命运揭

示，通过四段双人舞建构了舞剧的结构骨架；二

是将民族文化与民俗风情的呈现，渗透在芭蕾艺

术的舞步与舞径之中；三是尽可能地把日常生活

动态的舞台再现，纳入芭蕾艺术‘体态语言’的审

美范式之中……使之在‘既是芭蕾的又是民族

的’舞蹈形式表现上有较大的跨越。”

从足尖上的“敦煌”向未来展望。在这次中芭

“一个甲子的回顾及展望”的学术研讨会上，有一

个重要的论题是“中国芭蕾学派的形成、建立和

完善路径”。应该说，自《红色娘子军》的创编、甚

至可以说从《鱼美人》的创编开始，我们就是行进

在这条道路上的。也就是说，建立“中国芭蕾学

派”就是中国芭蕾奠基时代的“初心”，也是中国

芭蕾在新时代的“C”位思考。当然，中芭这个“排

头兵”的“C”位思考也体现出中国芭蕾“集团军”

的整体前进目标。现在主政中芭的冯英自上任以

来，几乎每年都亮相了一届“创意工作坊”，笔者

也为迄今为止的每一届（共8届）都撰写了深度

分析的舞评——我认为，它的主旨就是在为“中

国芭蕾学派的形成”积蓄力量。通过回顾，我们知

道实现这个主旨靠的是一代代中国芭蕾人的努

力和接力，作为冯英主政期间由费波领衔创编的

《敦煌》，我认为在接续《红色娘子军》《祝福》《林

黛玉》《大红灯笼高高挂》之后，初步具有了“C”

位品牌的气象。在中芭“一个甲子的回顾与展望”

之时，我们注意到中国芭蕾的整体力量也都在进

行着各自的理解和探索：除中芭专注《鹤魂》等现

实题材舞剧的探索外，上海芭蕾舞团近10年来

推出的《简·爱》《哈姆雷特》《茶花女》是一种探

索；辽宁芭蕾舞团先后推出的《八女投江》《花木

兰》是一种探索；此前创编过十分优秀的《梅兰

芳》《风雨夜归人》而近期推出《浩然铁军》的广州

芭蕾舞团是一种探索；苏州芭蕾舞团的《西施》

《唐寅》和重庆芭蕾舞团的《追寻香格里拉》《死水

微澜》也都体现出各自的探索。但是，中芭毕竟是

中国芭蕾的“集团军”和“排头兵”，它的“C”位思

考和“领军”实践都具有极其重要的意义。当冯英

主政的中芭为我们送上一朵足尖上的“敦煌”之

后，我们看到中芭正在积蓄新的力量……

（根据于平在中芭“一个甲子的回顾及展望”
学术研讨会的发言整理）
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1月7日，由中国视协主办的《大

明风华》专家研讨会在京举行，中国

文艺评论家协会名誉主席李准、中国

文艺评论家协会主席仲呈祥、中国广

播电影电视社会组织联合会副会长

李京盛、中国明史学会副会长张金奎

等多位行业、历史领域专家代表出席

此次会议。该剧改编自莲静竹衣的小

说《六朝纪事》，讲述了明朝初年，国

家开创盛世，孙若微历经五帝六朝，

以自己的气度和智慧，数度救大明王

朝于危难，在历史洪流中，孤身一人，

溯流而上，见证一个伟大时代诞生的

故事。研讨会上，与会专家围绕该剧

创作背景、叙事手法、文化内涵等进

行研讨，为历史剧创作如何平衡好历

史真实与艺术逻辑建言献策。

转向更为开阔的历史地带。与会

专家谈到，过去古装剧扎堆选材清朝

拍摄，“清宫热”不断消费着观众的好

奇，《大明风华》以明朝为叙事背景，

从而向更为开阔的历史地带掘进。该

剧讲述了朝廷与后宫的故事，但却巧

妙规避了“权谋”和“争宠”等过去古

装历史题材剧在审美开掘方面的不

利因素：朝廷之上，5个皇帝的历史

大事件基本遵循了证据表达；后宫之

内，姊妹或是嫔妃之间的矛盾规避了

争宠陷害的俗套，而定位于家国层面

的矛盾，这是该剧在历史题材价值提

升方面的一个重要着力点。

“庄谐杂糅”贯穿全剧。有专家认

为，该剧将历史叙述的庄重严肃同个

体想象的戏谑轻快相交融，比如对皇

太子与靖难遗孤孙若微之间关系的

描写，既保有庄正的总体基调，又在

细节处理方面多了俏皮轻快，从而有

效激发当代观众的观剧兴趣。也有专

家用“庙堂的庄严”和“叙事的接地

气”概括该剧特点，并对该剧努力提

供对当下有益价值的做法给予肯定，

作品展现了封建皇权专制的弊病，以

史为鉴，可以知兴替，以人为鉴，可以

明得失。

大笔墨写人性、写情感、写命运、
写内心。有专家谈到，该剧在深层次

讲述了如何与自己讲和。比如朱棣篡

权后内心备受煎熬，朱棣临终前叮嘱

太孙手上绝不要再沾上朱家人的血，

这是朱棣同自己内心的讲和；再如作

为靖难遗孤的孙若微不再记恨靖难，

也是同自己内心的讲和。也有专家认

为，该剧在人性开掘层面进一步强化

了斗与合的概念，主创始终秉持历史

唯物主义，将斗转化为合。

与会专家建议，该剧既然是一部

全景式的历史题材剧，若能着更多笔

墨在明朝时期的百姓身上将更好，此

外，多位专家谈到于谦形象的塑造与

历史形象出入较大，该剧在熟悉形象

的陌生化和受人认可两方面还需做

好平衡。

（许 莹）

专家研讨《大明风华》：用家事讲国事 传递正确历史观

由陈彤编剧、刘进执导，靳东领

衔主演的都市律政剧《精英律师》以

律师的视角展开，表达了“有担当有

责任感”的“精英精神”，全景展示了

当代中国的文明生态以及日常百姓

的烟火人间。1月7日下午，由编剧

帮主办的电视剧《精英律师》研讨会

在京举行，多位专家学者围绕该剧剧

作及影像表达展开讨论。

编剧陈彤将真实案件糅合于电

视剧《精英律师》中，正如剧中罗槟秉

承的宗旨“善律者不讼”一样，陈彤希

望通过剧集传达的是“法律的功能不

是为了挑起争端，而是要制止争端；

不是要制造分歧，而是要阻止分歧；

不是要混淆是非，而是要以公允的态

度、准确的措辞提供确切的事实”的

深刻立意与现实温度。多位专家及

业内人士也都对剧集的普法功能表

示了肯定和赞赏。北京大学艺术学

院教授陈旭光认为，剧作优点明

显，编剧陈彤对惯有剧作的升级，

打破了行业剧的原有桎梏。中国传

媒大学学术期刊中心主任彭文祥认

为，该剧既有律政类型的审美张

力，也有现实生活的艺术显影，不

仅有跌宕起伏的高能叙事，还有时尚

趋新的影像风格。

作为一部都市律政剧，电视剧

《精英律师》为同题材电视剧创作带

来启示。中央戏剧学院副教授倪骏

认为，剧中很多故事源于生活又高于

生活，不仅设计巧妙、金句频出，连人

物的高光时刻都非常生动、比如戴曦

背诵法律条文的场景令人印象深

刻。尤为值得一提的是，该剧不仅在

人物关系设定方面复杂多元且精细

巧妙，还有现代女性的立体塑造。虎

虎生风的戴曦，千娇百媚的栗娜，棱

角分明的蓝红，她们都是独立女性，

群芳各艳。

中国电影评论学会常务副会长

张卫在总结发言时提及，该剧在现实

话题和社会痛点的选择上十分精心，

对作品侵权、套路贷、老人赡养、离婚

子女探视、职场潜规则等百姓普遍关

注的问题作出了细致生动的表现，具

有极强的典型性和普遍性。（晓 璐）

律政剧《精英律师》将现实问题艺术显影

《《大红灯笼高高挂大红灯笼高高挂》》


